

## このまちが、好きさ ―西浦元気プロジェクト―

蒲都市立西浦中学校  
＜連携校：西浦小学校＞

### 1 実践のねらい

#### (1) 西浦の「人・まち・こと」と触れ合おう

西浦のまちの清掃活動、交通安全啓発活動、地域のお年寄りとの触れ合いなどを通して、地域の人々と触れ合うことにより、西浦のまちのことを思う気持ちを育てる。

#### (2) 西浦のためにできることを行動にうつそう

「龍田浜の清掃活動」「交通安全缶バッジ作り」「はあとぷろじえくと」など、西浦のためにできることを行動に移すことができる子を育てる。

#### (3) 西浦へ「元気」を届け、よりよくしよう

「西浦元気サミット」で話し合ったことをもとに、西浦のまちについて自分たちができることを考えさせる。

### 2 実践の内容

#### (1) 「西浦元気サミット」の開催

6月と12月に、西浦小児童会執行部の児童と西浦中学生徒会執行部の生徒が、西浦のまちのためにできることを話し合う「西浦元気サミット」を行った。西浦のことを思う活発な意見交換がされ、そこで話し合ったことをもとに、児童会生徒会執行部が、9月には交通安全啓発活動の缶バッジ配布、12月には名鉄西浦駅にてあいさつ運動を行った。



【西浦元気サミット】

#### (2) 西浦元気プロジェクトの活動

##### ア 保育園・小学校・中学校との連携 〈西浦小でのあいさつ運動〉

「地域の関わりを大切にし、活気ある西浦をつくるため」を目的として、6月27日から29日までの3日間、登校時間に中学校の整美委員会が、西浦小学校であいさつ運動を行った。小学生と中学生が、互いに気持ちのよい挨拶を交わす光景が印象的であった。今後も、小中学生に限らず、地域の方にも挨拶ができる西浦っ子を目指していきたい。



【西浦小でのあいさつ運動】

##### 〈保小中合同避難訓練〉

9月5日、西浦保育園・西浦小学校・西浦中学校合同で地震が起こり津波が来ることを想定した避難訓練を行った。保育園・小学校の子供たちは真剣に取り組み、海拔38.2mの山の上に建つ西浦中学校に安全に、素早く避難することができた。また、避難してきた園児や小学生に中学生が主体的に声をかけて誘導したり、並ばせたりする姿が見られ、保・小・中の交流を図るとともに、中学生にとって災害時には援助者として行動する自覚を高める機会となった。

## イ 地域との触れ合い～人・まち・こと～

### 〈地域触れ合い活動〉

地域の総代さんが中心となって、西浦5地区主催の「地域触れ合い活動」が、5月と6月に各地区で行われた。西浦の子供から大人までが一緒になって、西浦のまちや公園の清掃・草取りや防犯教室を行った。子供たちは地域の方と会話をする事により、西浦のまちのことを思ったり、地域の方と関わりを作ったりすることができた。

### 〈秋の交通安全運動 啓発活動〉

9月26日、西浦町内の交差点で、小学生と中学生が協力して、「秋の交通安全運動」の啓発活動を行った。子供たちが作成した缶バッジとティッシュを交差点で停車している車の運転手さんに渡して、交通安全を呼びかけた。



【秋の交通安全 啓発活動】

### 〈龍田浜植樹ときれい作戦〉

11月5日、龍田浜の清掃活動「龍田浜植樹ときれい作戦」を行った。西浦小3年17名と西浦中37名のボランティアの児童・生徒が参加して、西浦の龍田浜の清掃活動と植樹を地域の方々と一緒になって真剣に取り組んだ。

### 〈西浦花いっぱい大作戦〉

「公民館」「児童館」「保育園」「小学校」「中学校」に、中学生でプランターにパンジーを植えて届けた。西浦のまちを花いっぱいにする事ができた。

### 〈はあとぷろじえくと〉

12月7日、中学生が、地域のお年寄りの方々と触れ合う「はあとぷろじえくと」を各通学団の会館、西浦小、児童館などで行った。お年寄りと楽しく触れ合ったり、積極的に清掃活動に取り組んだりする姿を数多く見ることができた。年末には「はあとぷろじえくと」で知り合ったお年寄りに年賀状を書いて、交流を深めた。

## ウ 地域の方をゲストティーチャーとして招いた行事・授業

### 〈西浦中 教育講演会と授業研究〉

10月4日、本校第63回卒業生の方に講師として来ていただいて、全校生徒を対象に「教育講演会」を行った。大学在学時に「西浦の未来」について論文を執筆された方を講師とし、その内容と在校生に伝えたいことを、熱く語っていただいた。生徒たちからは、「西浦のよさに改めて気づくことができた」「西浦のために何かをしていきたい」などと前向きな感想が多くあった。これをきっかけに、社会科でも「西浦のまち」について学ぶ姿がみられた。

### 〈西浦小 学習指導研究会〉

10月31日、西浦小学校で「西浦で学ぶ 西浦の道徳」をテーマに学習指導研究会が行われた。子供たちの学びを深めるために、地域の3人の方をゲストティーチャーとして招き、西浦の環境を守ったり、西浦をみんなが笑顔で暮らせる地域にしたりするための知恵や思いを語っていただいた。子供たちは、ゲストティーチャーから多くのことを学ぶことができた。

## 3 実践の成果や課題

- ・ 「西浦元気サミット」で、子供たちが中心となって西浦を元気にするための活動を話し合い、活動をしたことで、子供たちの中に、西浦町を大事にしていこうという気持ちが育った。
- ・ 地域の様々な方々と触れ合う活動を通して、西浦の人と触れ合ったり、西浦のまちをよりよくしていくための活動に主体的に取り組んだりしていこうという思いをもつ子供が多くなった。
- ・ 今後も引き続き、地域の方と協働して子供たちの豊かな心を育むとともに子供たちが西浦町の一員として主体的に地域に働き掛け、地域と学校の活性化を図るような活動を行っていきたい。